

Fin avril 86 nous avons un deuil dans la famille, les nouvelles du monde extérieur ne nous parviennent que très assourdies, aussi avons nous ignoré pendant quelques jours l'accident survenu à Tchernobyl.

Quand l'information nous a touché elle n'était pas vraiment inquiétante: il y avait eu un accident dans une centrale nucléaire , en Ukraine.

Nous n'étions pas du tout sensibilisés au risque nucléaire. Les notions de risque ~~touchant~~ à la radioactivité remontaient pour Denis à la deuxième année de médecine, c'était bien loin!

Sortant de notre chagrin nous apprenons que le nuage est à Monaco.

- Quel nuage?

- celui de Tchernobyl, bien sûr!

- que s'est-il passé? Pourquoi est-il si proche? Quel est le risque?

NOUS IGNORONS TOUT!

Denis reprend ses polycops, il y en a un sur les risques d'irradiation, il y est dit: toute dose de radioactivité entraîne un risque, le risque est fonction de la dose mais il n'est jamais nul.

Alors c'est très simple il nous fallait savoir la dose pour évaluer le risque.

Nous entendons à la télé qu'il n'y a aucun risque en France ou si peu... Mais en Corse , vous le savez , nous ne sommes pas tout à fait Français, surtout géographiquement , alors nous cherchons à savoir.

Notre amie Elisabeth, qui a 5 enfants, était partie en Italie début Mai 86 , à son retour elle nous apportait un journal italien " il tyreneo" dans lequel figuraient les mesures prises par les militaires Américains de l'ex-CAMEN , basés à Pise ces mesures étaient prises en fonction des analyses effectuées , il ne s'agissait pas de mesures types qui n'auraient pas convenu à la situation, c'était des mesures adaptées.

Lavages fréquents , éviter de sortir, s'essuyer les pieds sur un linge humide en rentrant, enlever et ranger pour un mois au moins le linge étendu ainsi que les tapis..., ne pas aller sur les plages, préférer les rochers ; ne pas consommer de produits frais de l'élevage et de l'agriculture, ne pas concevoir d'enfants avant plusieurs mois ...

Elisabeth nous a raconté qu'en Italie ils n'avaient eu droit ni aux salades ni aux laitages frais dans les divers restaurants peu de légumes: pourtant cela n'entraînait ni panique ni fuite des touristes.

Nous en Corse, si proches de l'Italie, ( bien plus que du continent Français!) nous n'avions pris aucune mesure.

Dans l'île d'Elbe , à 40 Km environ de chez nous il y avait eu l'arrachage et la destruction des salades , nous avons mangé les notres.

C'est cela qui été le facteur déclanchant.

Il ne fallait pas sortir et nous étions resté dehors avec nos enfants,

il ne fallait pas rester sous la pluie et nous l'avions fait,

il ne fallait pas pas consommer de lait ou de fromages frais et nous en avons mangé et fait manger en abondance à nos enfants,

il ne fallait pas aller dans le sable et nous nous sommes roulés durant des heures dans le sable! avant de nous laisser mouiller par une petite pluie tiède qui ne nous faisait pas peur.

Nous avons très exactement fait ce que nous ne devions pas faire.

Et ce linge étendu au soleil, ces draps dans lesquels nous avons dormi des nuits durant...

Il y a vraiment de quoi être inquiet et il y a de quoi en vouloir à ces gens grassement payés pour s'occuper de notre santé et qui n'ont pas cru bon de faire leur travail, qui pour cela ont mis en péril la santé de nos enfants pour lesquels pendant les années à venir nous craignons l'apparition de signes précurseurs d'un cancer de la thyroïde, des os, d'ailleurs...

Voici qu'en France un numéro vert est mis à la disposition des personnes qui veulent des renseignements concernant la pollution radioactive, c'est parfait, j'appelle. ... enfin... j'essaye... il me faut plusieurs heures pour obtenir une réponse.

- je voudrais savoir les chiffres de contamination pour la Corse

- on peut vous rassurer madame, tout va bien!

- mais monsieur ... les chiffres...

- nous avons les moyennes du Sud Est, vous pouvez être entièrement rassurée.

- une moyenne ne veut rien dire, qu'avez vous pour la Corse?

- à quel titre appelez vous?

Dire mère de 3 enfants que l'on aime et que l'on veut protéger ça ne fait pas très convainquant, c'est pourquoi j'ai répondu:

- je suis éleveur (ce n'était pas un mensonge) et j'ai un gros troupeau de bovins pour la boucherie, je ne veux pas faire courrir de risques aux consommateurs et je veux savoir quel est le degré de contamination de la viande mon élevage.

- dans ce cas je vous donne le numéro de téléphone du SCPRI, demandez le vétérinaire.

Aussitôt dit aussitôt fait.

- bonjour monsieur, je suis éleveur en Corse et mon mari est médecin, nous voudrions savoir chacun pour des raisons professionnelles quelle a été la contamination en Corse et en particulier en Balagne?

- envoyez moi du lait de votre élevage et nous vous le dirons.

- comment dois je procéder?

- 2 litres de lait avec 2cc de formol dans une bouteille "

et il me donna l'adresse.

Traire des vaches c'est banal, traire des vaches corses élevées en semi liberté, dehors toute l'année, cela ne

pouvait se faire ; mais un voisin et ami avait son troupeau de brebis proche du pacage de mes vaches et faisait la traite 2 fois par jour, il m'a donné les 2 litres nécessaires à l'analyse.

2 fois par semaine mon mari "monte à la montagne" où se trouve une grande partie de sa clientèle ; après réflexion il décida de descendre de là haut 2 autres litres de lait ( de chèvre cette fois) lait consommé habituellement par ces gens qui au fil des ans sont devenus des amis .

Voici nos bouteilles expédiées , ; " ils ne nous répondront jamais " nous disions nous. pourtant il faut avouer qu'à ce moment là nous ne savions rien du SCPRI et de l'obligation de réserve faite à ses membres, Nous n'avions même pas regardé à la télévision les émissions consacrées à Tchernobyl ( par exemple la première émission de Polac)

Un après midi le téléphone sonne

- Docteur Moroni du SCPRI , je voudrais parler au Docteur Fauconnier

nous avons analysé votre lait , il ne contient que Bq/l d'iode 131 ( nous sommes début juin )

- quelle était la contamination au début mai?

- il suffit de multiplier par 4 car il y a eu à peu près 4 semaines.

- mais le calcul ne se fait pas de cette façon!

-votre irradiation supplémentaire équivaut à quelques cigarettes en plus, un séjour en altitude ou un voyage Paris-NY

- mais ce n'est pas comparable! et pour les veaux? que faut-il faire?

- évitez de les consommer pendant quelques semaines.

- mais nous les vendons!

- ce n'est pas grave!

Et le Docteur Moroni parle de la Balagne dont il est originaire et où il vient souvent.

De tout cela Denis a retenu qu'on lui avait raconté des blagues car le calcul qui permet de savoir la contamination à l'origine, s'il y a 4 périodes , s'effectue en X quatre fois le dernier chiffre obtenu par lui même .

Denis a comme qualité ( ou défaut ) d'être très susceptible et très têtu.

Il a donc décidé que si on lui a menti c'est qu'on veut lui cacher quelque chose , raison essentielle pour savoir quoi et le plus vite possible.

Entre temps nous avons vu la 2ème émission de Polac sur TF1 et j'avais remarqué Jean Marie Horeau du Canard Enchaîné, il avait dénoncé le laxisme des autorités; je décidais de le contacter; il me conseilla de m'adresser de préférence à Jacqueline Denis-lempereur de science et Vie, ce que je fis.

Nous avons un problème : les résultats n'étaient pas écrits, on aurait beau jeu par la suite de nous traiter de menteurs ou de fous, il nous fallait au plus tôt des preuves.

Nous lui envoyons donc un échantillon de lait qu'elle fait analyser dans un labo iattaquable de la région Parisienne, par des gens compétents. Le résultat confirmait celui du SCPRI, nous en avons la preuve écrite, nous pouvions "attaquer", et, depuis ce jour, nous n'avons pas cessé.

Nous avons (naïvement?) alerté la DDASS de Haute Cors e Le directeur n'a même pas voulu parler à Denis, il était trop occupé, le responsable était en vacances et nul ne connaissait la date de son retour, il n'avait pas de remplaçant.

J'exposais aux secrétaires l'objet de mon appel, en insistant sur l'urgence car nous pensions qu'il y avait encore des mesures à prendre malgré le laps de temps écoulé, il fallait que nous puissions joindre un responsable. Peu après, une secrétaire dont j'ignore l'identité, m'a rappelé et m'a conseillé de m'adresser à la protection Civile; eux peut-être sauraient quelque chose, eux pourraient intervenir.

- La Protection Civile? je vous appelle au sujet de Tchernobyl. Avez vous des chiffres sur la contamination, en Corse?

- tout va bien en Corse, Madame.

- mais qu'avez vous comme chiffres? nous avons quant à nous connaissance de chiffres inquiétants pour ce qui est de la contamination du lait.

- madame, la Corse représente en population 2 quartiers de Marseille! On ne va pas faire quelque chose de spécial pour si peu de monde!

Rassurée par le fait que je faisais parti d'une minorité sans intérêt je m'adressais donc aux Services Vétérinaires.

- Mr le Dr, qu'avez vous comme chiffres pour les produits laitiers (et les autres)? - nous étions à ce moment là aux environs du 15

- je n'ai aucun résultat! j'ai bien envoyé plusieurs échantillons de lait début mai mais je n'ai pas été informé des résultats!

6

- moi Mr j'ai des chiffres et ils m'inquiètent!  
Je précise que Mr le Directeur des services vétérinaires semblait  
vexé d'être moins informé sur la contamination des produits laitiers  
en Corse que "n'importe qui"

Pour la DDASS nous n'avons pas lâché le morceau.  
les coups de téléphone se sont succédé sans  
que nous puissions avoir l'honneur de parler au directeur.

Denis décida d'informer ses confrères médecins,  
nous fîmes une lettre et après l'avoir photocopiée nous avons trouvé  
de gentils jeunes gens qui nous ont aidé à la distribuer aux praticiens  
de Corse.

c'était une mise en garde , un appel à leur  
sens des responsabilités, pour essayer de savoir ce qui s'était  
passé et quel pouvait être le risque.

Peu nous ont répondu , peu se sont manifestés.  
En Balagne , branle bas de combat §!!!  
une lettre à chaque médecin , une demande pour se réunir et  
déterminer ensemble ce qu'il faut entreprendre.

Cette fois peu d'absents en dépit de la période  
qui ne laisse guère de repos , en effet c'est l'été, et les touristes  
affluent, ; Il manque bien entendu le seul médecin qui soit un élu  
celui qui plus que tous les autres aurait dû être concerné par la  
"chose publique", nous remarquons que les élus (sauf les nationalistes  
dont le D<sup>o</sup> Simeoni nous assure de son soutien ) se font discrets et  
que ce problème ne semble pas les concerner du tout.

A cette réunion la unanimité des présents  
est faite pour réclamer une réponse du Directeur de la DDASS et  
réclamer quelques explications .

Cette affaire fait du bruit , les journaux en  
parlent, il faut que les responsables se manifestent;

Une envoyée de Barzach et le Dr Moroni  
viennent en Corse , ils sont tous deux Corses et sont chargés  
de noyer le poisson , ce qu'ils tentent de faire sans beaucoup  
de résultats. et ho! surprise, les chiffres de contamination qu'ils  
citent sont les nôtres, ceux de la dernière analyse effectuée grâce  
à Denis Lempereur! (il faut dire que quelques jours avant la DDASS  
avait appelé Denis pour lui demander ses Chiffres)

EN AURAIENT - ILS PAS D'AUTRES ?

Après la lettre aux médecins voici une lettre à l'assemblée , aux élus Corses (députés régionaux) ; il faut dire ici que beaucoup d'élus sont des médecins et que nous comprenons d'autant moins leur attitude.

Les voici eux aussi dans "le bain", nous les informons , ils ne pourront jamais plus dire qu'ils ne savaient pas en réponse le groupe socialiste et les nationalistes demandent que cela soit étudié, ils veulent une réponse du préfet, ils l'auront . Mr Garsi Prefet de région , originaire du village voisin du notre, leur répond en termes clairs , qu'il n'y a rien , qu'il n'y aura pas de problème sanitaires que nous sommes des fauteurs de troubles dangereux pour l'économie de la France... Nous possédons bien sûr cette pièce d'antologie.

Nous apprenons aussi qu'au début de l'été , des employés du CEA sont venus en Corse pour effectuer des prélèvements ils ont fait le tour de Corse et ont des chiffres pour la côte orientale, pour Ajaccio.... ces chiffres publiés par un hebdomadaire indépendantiste confirment ce que nous savions déjà, la Corse est très touchée.

Quand nous signalons cela dans la presse à grand tirage, la réponse ne se fait pas attendre; le CEA a un contrat avec une ferme pilote de la côte orientale . quel contrat ? mystère. c'est pourtant cela, paraît il, qui explique la présence de ces techniciens et des mesures il n'en est pas question.

Au mois de mai, il y a eu les foins et Denis est persuadé qu'ils sont contaminés, il faut dire que depuis le début juin nous ne sommes plus ignorants pour tout ce qui touche à la radioactivité, j'ai acheté de nombreux ouvrages (c'est ma librairie qui doit dire Vive T.!) nous avons potassé la question.

Un jour ...

- madame F., je desirais vous rencontrer surtout votre mari, c'est au sujet de T.

- bien entendu , quand vous voulez .

et rendez vous est pris. Ce Mr qui appelle est en contact avec la CREIRAD à Montelimar, sa femme a manipulé du thym en énormes quantités, son thym est inconsommable , il nous met en contact avec Michelle Rivasi , et tous ceux de cette organisation si efficace et si dynamique , ils font des analyses ? qu'à cela ne tienne! nous voulons savoir le nombre de Bq du steak et celui des poireaux, ce qu'il y a dans le miel et dans le fromage... et ce qu'il y a dans le foin . car ce foin mangé l'hiver par les animaux , va perpétuer la contamination en césium.

les analyses sont faites les foins sont très contaminés dans les zones où il a plu.

Nous apprenons parallèlement qu'il a été trouvé en GB des particules chaudes, agglomérats de particules radioactives, qui, inhalées peuvent être très dangereuses. En manipulant ce foin ne risque-t-on pas d'en inhaler et donc le risque de cancer n'est-il pas augmenté?

Avec les graphiques de contamination de mes foins me voilà à Bastia, à la Chambre d'Agriculture je suis reçue par le Président qui très gentiment m'écoute, fait des photocopies des documents que j'ai avec moi et me promet d'en référer aux autorités compétentes, il a l'air sincère.... mais rien ne sera fait venant de lui.

Je vais ensuite à la DDA et là je suis reçue par un monsieur goguenard qui se moque de moi et ne veut pas prendre en compte le côté scientifique de la chose. Je lui demande s'il a des enfants: il a même des petits enfants! leur santé l'indiffère? non. Ha bon!

Ces démarches n'aboutissent à rien de positif, les gens ont l'air de me regarder de travers: tiens l'em...

Le problème des pompiers à présent: Denis est capitaine des pompiers, il faut dire qu'en Corse en été il y a beaucoup d'accidents et il intervient avec le VSAB; quant au feu ça nous connaît! malheureusement...

Denis avant d'en avoir la certitude apportée par la confirmation des analyses supposait que les cendres concentraient la radioactivité. Il a appelé son "chef" le colonel Batesti, lui a exposé le problème et demandé qu'on prévoit des masques anti-pollution pour les pompiers étant donné les risques de contamination.

Cela n'a jamais été fait, exit le Colonel Batesti dont nous n'eûmes plus ni un mot ni un appel.

4

Il y a eu le problème de la petite Angélique , en mai \_86 elle a 5 ans ,elle est "rondelette", en parfaite santé.

Ses parents ont des chèvres des brebis ,un jardin que la mère cultive et qui nourrit toute la famille, quelques vaches pour consommer les veaux, bref ils vivent en complète autarcie.

Ils habitent la montagne, ne vont jamais à la mer et ne consomment pas de poisson.

A la fin du mois de mai la petite fille se plaint de la gorge, elle pleure et a l'air de souffrir beaucoup, sa thyroïde est augmentée de volume et douloureuse, elle maigrit beaucoup, ( de 24,5Kg elle tombe à 19 Kg en moins d'un mois) Denis la montre à un ORL pour éliminer toute cause étrangère à la thyroïde, l'endocrino ne peut que constater comme Denis l'augmentation du volume de la thyroïde , la douleur l'amaigrissement.

Il faut préciser que cette enfant consomme énormément de lait frais et fromage frais (c'est sa mère qui les fait)

Il faut savoir aussi que le lait analysé par le SCPRI venait de chez eux ( un des deux) ~~et-que-celui-en-~~ nous savons donc qu'elle a consommé du lait très contaminé, sans compter les fruits, la viande, les fromages , les légumes ....l'eau..

Envoyée à Marseille , avec une lettre précisant le risque induit par son alimentation, elle est entre les mains de Paulin(envoyé du SCPRI à Marseille) et Codaccioni , les analyses éliminent une THYroidite et on lui fait une....scintigraphie!!! *au Technitum*

Nous apprenons trop tard par Mariette Gerber qu'il aurait fallu faire une biopsie pour mettre en évidence une nécrose des cellules de la thyroïde. Les "spécialistes"de Marseille ne le savaient-ils pas?

Angélique a souffert pendant des mois , elle s'est remise seulement à la fin de l'hiver ; a présent elle a repris son poids , et la thyroïde sa taille normale.